
走在路上，巧遇发传单的，总会接过传单，
微笑致意。要是对方太过热心，追着推销，也
能配合响应几个来回，假使对方还是死缠烂
打，自己反倒不好意思拒绝，用一连串的“谢
谢，谢谢”回赠。自己先谢为敬，对方自然不好
继续纠缠，于是“放行”。该说的，本是对方抱
歉之后的一句“没关系”，却换成了“谢谢”，想
来，对方此时一定能够觉察到自己的叨扰。

曲折委婉，不过是让对方心里舒服。
翻译家朱生豪曾在信中，提醒拒绝他的姑

娘：不好在信的一开头，就直白白地说“请你莫
怪我，我不肯嫁你”，总要考虑一下信被旁观
了，那该是怎么的一份难为情。他说最好这样
改了，“今天天气真好，春花又将悄悄地红起
来，请你莫怪我，我不肯嫁你”，借一个无关痛
痒的帽子，把羞为人知的话藏在中间。还说称
呼“好友”比“朱先生”好。一听“好友，请你莫
怪我，我不肯嫁你”，一点不刺耳，好像还有“不
得不”的苦衷。

这样就迂回了，就像有人绕了好些弯儿来
跟你说对不起，你又怎好再说什么责备的话？
意思还是那个意思，听的人显然更好受一些，
更舒服一些。

历史上的魏晋竹林七贤，总是绑在一起提
的，七个人，同一派风骨。尽管这样，当嵇康听
说山涛正在举荐自己，却“不识好歹”地赠了一
封绝交书。嵇康不愿入仕为官，并不意外，意
外的是竟要宣告天下，自己不再念及竹林之
情，就此与山涛割袍断义。这样的绝交书要怎
么写，拒绝荐引做官要怎么写？

暂且不说嵇康的这篇绝交书有多少弦外
之音，内容大抵还是在数落自己的难堪大任，
烂泥扶不上墙，“七不堪，二不可”的臭毛病，不
论哪一条都在官场吃不开。本就无心无力为
官，只得把自己说得“低到尘埃”，婉言谢绝。
有人说，字里行间，嵇康的委婉哪里明显，分明
是你走你的阳关道、我过我的独木桥的傲慢。
一个闲散惯了的人，为了不让自己的恣意、不
合作连累故友，壮士断臂，就此绝交，也未尝不
是权宜之策。事实证明，嵇康的不合作果然招
来司马昭忌恨，被其处死，而嵇康临死托孤之
人，正是山涛！

也许一纸绝交书，山涛当时并不舒服，但
山涛终会明白，嵇康曾千万百计不肯牵累自
己，心里又何止是舒服、感动。

有人说，最好的善良，是让自己舒服，也让
别人舒服。帮助别人，要让受帮助的人心里舒
服；拒绝别人，要让被拒绝的人心里舒服。

心之所向
□马德

大家V微语

●西晋张瀚有“莼鲈之思”，说他
在洛阳做官，一日秋风起，特别想吃
家乡的菰菜羹和鲈鱼脍，于是感慨：

“人生贵得适意尔，何能羁宦。”

●数千里以要名爵！”大意是说，
人活着就得想干点什么就干点什么，
不能为名缰利锁所累。结果，他就真
的辞官不做，回家乡去了。

●张瀚为口吃值得吗？不，他肯
定不是仅仅为了家乡的美味。在他
所处的魏晋时期，人活着，都有一股
子精神，即所谓魏晋风骨。

●人一旦活得有风骨，就不会有
那么多苟且，也就不会攀附、谄媚、屈
从以及言不由衷，就会少纠缠、多放
下，就容易干净澄澈，物我两忘。

●这时候，其实已经不用问值得
不值得了，因为你的一切所为，皆是
心之所向、心之所往，此刻也许还一
无所得，重要的是，你的脚已在钟爱
的这条路上。

●这就是全部的值得。

有人问我吃不吃口香糖，
我回答说“不吃，那东西太像
人 生 ，我 把 它 划 为‘ 悲 惨 食
物’。”

对方被我吓了一跳，不过
小小一块糖，哪用得上那么沉
重的形容词？但我是认真的，
人人都有怪癖，不肯吃口香糖
大概还不算严重的。我对口
香糖的味道并没有意见，我不
能忍受的是：它始于清甜芳
香，却竟而愈嚼愈像白蜡，终
而必须吐之弃之，成为废物。

还有什么比嚼口香糖更
像人生呢？人的一生也是如
此，一切最好的全在童年时期
过完了，花瓣似的肌肤，星月般的眼眸，记忆力
则如烙铁之印，清晰永志。至于一个小孩晨起
推门跑出去的脚步声，是那么细碎轻扬，仿佛可
以直奔月球然后折返回来。

然而当岁月走过，剩下的是菡萏香销之余
的残梗，是玉柱倾圮之后的废墟。啊！鸡皮鹤
发耳聋齿豁之际，难道不像嚼余的糖胶吗?连成
为垃圾都属于不受欢迎的垃圾。

口香糖是众糖之中最悲哀的糖。它的情节
总是每况愈下，陡降深渊。

水果中也有一种特别引我伤感，那是梨。
梨如果削了皮，顺着吃水果的自然方式去

吃，则第一口咬下去的外围的肉脆嫩沁甜，令人
愉悦。只是越吃到靠中心的部分越酸涩粗糙，
不堪入口。吃梨于我永远是一则难题：太早放
弃，则浪费食物，对不起世上饥民；勉强下咽，则
对不起自己的味觉。

我终于想好了一种吃梨的好方法：我把梨
皮削好，从外围转圈切下梨块，及至切下三分之
二的梨肉，我便开始吃梨心，梨心吃完之后才回

过头去吃梨子外围的肉。这
种“倒吃”的方法也不奇特，
民间本就有“倒吃甘蔗”的谚
语。我每次用此法吃梨都享
受一番“渐入佳境”的喜悦。

想起当年小学和中学时
代，同学之间无形中有一种

“吃盒饭文化”，那时代物资
供应不甚丰裕，盒饭里的菜
也就很有限，但怎么吃这种
盒饭，说来大家也有一些“不
约而同”的守则，那便是：先
努力吃白饭，把便当中的精
华（例如说，半粒卤蛋，或一
块油豆腐）留待最后，吃完了
米饭，要享受那丰富的“味觉

巅峰”时，心里是多么快乐呀！那“最后美味”的
一小口，是整个午餐时间的大高潮。

尽管只是一个填饱的盒饭，尽管菜式不丰
美不精致，那最后一口的情节安排竟然很像中
国古典戏曲“苦尽甘来”的结局。我们吃那一口
的时候多半带着欢呼胜利的心情，那是整个上
半天最快乐的一霎。

人生能否避免“口香糖模式”“梨子模式”，
而成为我小时候的那种渐入佳境的“盒饭模
式”？我深感困惑。
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本版稿件作者如涉稿酬，请与lswbscgh@sina.com联系

□张晓风口香糖、梨、盒饭

□林深

让别人舒服

谈天说地

在东京，酒不是酒，是空气，是水，是阳
光，是风月，是星辰，是早晚漱口的牙膏，是清
甜白米饭的粒粒可陈，是不断奔跑的华丽恋
爱，是不离不弃的灵魂伴侣。

透明的，茶色的，金色的，蓝色的，绿色
的，鲜红的……酒浆，流进口里便化成血，排
出体外就是热气腾腾的汗滴、泪水与尿液。
从这个角度说，日本人愿意把自己的身体，当
作一种特殊的发酵酒精的机器，酒入肚肠，可
以体验到自绳文时代开始的酿酒“实感”。

老一派的日本人偏爱品质清淡，入口绵
长，度数不高的传统清酒。夏天喝常温冷酒，
冬天喝 50℃的“热燗”（燗，日本一种把酒加
热的喝法），春秋两季喝 40℃上下的“温燗”
或度数再低一些的“人肌燗”，抑或是10℃左
右的“雪冷”，甚至10℃以下的“花冷”。品味
不同温度的口感，就像给自己的身体“室内”
安装了一部功能齐全的空调，虽然也是冷暖
自知，却是自行调节，不会给他人添加麻烦。

而新一辈的年轻人，则都移情别恋到啤
酒、烧酒、鸡尾酒或气泡酒上去了。这些酒灵
活、自由、欢快，柠檬、莱姆、葡萄、梅子、苹果
……除了各色水果之外，就连乌龙茶也不请
自来，融入酒精、气泡，变身很多“饮酒会”上

的“人气阔太”。
对于很多日本男人来说，在东京中心拥

有一座独栋的房子和去六本木、银座的高档
俱乐部喝一杯酒，是同等级别的梦想。那代
表着一个兢兢业业的男人终于宣告成功的成
就感，相同度数的酒精分布在不同地段，是不
同人生价值的体现。

而像新宿或者其他大街小巷不规则分布
的居酒屋和小酒馆，则是普通上班族的小憩
之所。对于信奉“群体生存”和“共生主义”的
日本白领，下班后相约去喝一杯，是一天生活
里非常重要的一部分。这样的夜晚，有一半
的东京男人会醉。他们的太太会为他们有朋
友、有应酬、有交际，能够保证第二天生存的
希望而带着荣耀入睡。

不同的地点，不同的时候，酒虽然还是那
盅酒，喝酒的也还是那一些人，饮酒之人却有
着不一样的情致与心态。所以，每一杯酒都
是不一样的。它记录了我们的历史、现在和
未来。

而关于饮酒的历史，一千年以前的清少
纳言在《枕草子》中说：“半夜醒来时喝的水，
真是沁人心脾。”我想，她一定是喝醉了，才半
夜爬起来喝水。

从事主播是一份需要口才的职业，但我
一直觉得自己口拙。尤其刚工作时，与不熟
的人闲聊，我就不知道如何接应。直到后来，
一次无意地随口一言，让我受益匪浅。

有次去餐厅，我和阮生在电梯里碰到，瞧
见他西装上衣口袋里露出手帕一角，在灯光
下熠熠生辉。我脱口而出：“阮生，你的口袋
巾怎么会发光？”

阮生掏出口袋巾，我细看才发现，这条口
袋巾犹如工艺品，不仅边缘镶了金箔，角上还包
着水钻，非常打眼。

原来阮太是个收藏口袋巾的高手，据说
阮生每天出门前，阮太都会将与前日折法不
同的口袋巾轻轻放进他的西装口袋。

不久，阮生六十寿诞，宴请同事。我带去
的礼物是一条Prada的纯蚕丝口袋巾。奉上礼
物时，我对阮太说自己班门弄斧，希望以后能
跟她多学一点儿知识。再以后，我就成了凤凰
卫视去阮生家做客最多的人。因为阮太有找
到知音的感觉，经常会请我去她家里欣赏。

随着与阮生阮太的交情加深，我似乎找
到了拉近同事关系的秘诀：一个人的体表面积

大约两平方米。夸人家看起来精神，夸的是全
身；夸人家脸色好，范围就缩小到脸部了；夸唇
膏颜色美，更集中；再缩小范围到耳钉，更有力
度——同样分量的赞美之词，是摊到两平方米
有力度，还是落到1厘米更有劲儿？

有的人可以直抒胸臆地夸，有的人必
须拐弯抹角地赞。好比吴小莉，或许因为
被太多陈词滥调赞美过，她对顺耳的好话
产生了免疫力，清一色是模式化地回一声：

“谢谢。”
我不信她没痒处。听她闲聊，张口闭口就

是“我家女儿如何”，我假装无意跟她提起：“都
说你的面相是福相，可我看你女儿更有福相。”

听了我的话，吴小莉喜上眉梢：“真的
吗？唉，有人说我女儿脸大，不漂亮，漂亮有什
么用，有福气才最重要嘛。”别出心裁的先抑后
扬，勾得小莉母性大发，也对我好感倍增。

其实，夸人时，先摸底再观察，再筛选，再
集中，最后确定，找到攻克点后，还要在脑子
里组织语言，琢磨该用怎样的神情和语气。
就像做菜，花了心思做的菜人家吃得出来，花
了心思的夸奖人家也能听得出来。

夸人只夸1厘米 □沈星

□李雨潭酒不是酒海外风情录


